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En opinión de Román Perezagua, 
Premio de Diseño Artesano, 1 983 

«La artesanía dentro de 
unos años desaparecerá» 

El premio municipal de dlBeño artiBtico de 1983 ha 11ido otor• 
gado al artesano Román Perezagua, por un grabado de una obra 
del Greco en un plato de uno11 treinta centimetro11 adomado con 
flgural'I de damasquinado. 

«Llevo treinta añoB en la profeBión y con11ldero que el trabajo 
arte11anal en distintas modalidadet'I puede perder11e dentro de 
unos años», nos decía el ganador, quien contento por 11u premio, 
no olvidaba que la arteBania toledana comienza a re11quebrajar
Be, y añadía a sus anterioret'I declaracioneB1 «coniddero que 11ln el; 
apoyo de la Administración, de la11 entidade8 privada11 o públicBll 
y 11in el respaldo del comprador en general diflcilmente la arte-
11anía puede progresar». 

A continuación, nuestro interlu
cutor ponía en su lenguaje frases 
muy duras, que a la par ensom
brecían sus alegrías de triunfo, pa-

··< ra exponer de manera sucmta cua-
les son los males que a juicio del 
colectivo de artistas, que en ese 
momento de la entrevista él repre
sentaba, son tres pero cualitativa
mente son una infinidad. «Los 
problemas que aquejan a nues~ra 
profesión basicamente son, la m
dutrialización del sector, las car
gas e impuestos fiscales y la falta 
de jóvenes que comienzen en el 
oficio». 

Tras nombrar los topes con los 
que diariamente se enfentra.n. los 
artesanos nos aclaraba, «precisa
mente por encóntrarnos desunidos 
cada artista en su taller, pero sin
tiendo y padeciendo los mismos 
males, los artesanos castellano
manchegos, después de la Feria de 
Artesanía, decidimos romper 
nuestra individualidad y asociar
nos, porque la lticha así sería más 
fácil». 

Seguidamente interpelamos a 
Román Perezagua, para que nos 
ampliara la información, sobre los 
problemas que brevemente nos 
había apuntado. !l,Recuerdo, nos 
dt;Jcia, que hace años en el grabado 
se hacían muchas pie,;us a mano, 
que ahora la máquma 011 breve es
pacio de tiempo va sacando en ca
dena, mientras tiempo atrás era 
nuestra labor de meses, porque 
buscábamos la perfección .huma
na, y el tiempo no contaba. Sin 
embargo, continúa, ahora tam
bién luchamos indiréctamente con 
el factor tiempo, porque dedicar 
horas y horas a un trabajo conlle
va el aumentar su precio, y ahí ya 
no pod~mos ser muy solícitos pues 
el justiprecio no se nos otorga por 
horas». 

En cuanto al segundo proble
ma, el de los impuestos era muy 
conciso al referirnos .. Ja práctica 
tributaria que grava nuestros ob
jetos no nos parece adecuada para 

. sacar a flote a un sector, que ya de 
por si, se está hundiendo, y le faci-

litan un agujero más para reco
mendarle el suicidio total». 

Como ejemplo de estas terribles 
palabras nos aseguraba, .. algunos 
pequeños talleres que podían sub
sistir se encuentran con impuestos 
salvajes qe no les posibilitan se
guir funcionando cuando ya de 
antemano las ventas son escasas». 
El tercer postulado problemático 
tiene mucho que ver con el ante
rior «SÍ los talleres Cierran dónde 
van a poder aprender los jóvenes 
que tengan inquietudes por cono
cer esta profesión? interrogación 
que el propio señor Perezagua ya 

se preguntaba y a la vez nos cons
testaba, nen ningún lugar sino se 
les habilita unos tallleres-escuelas 
dedicadas a ese fin,, · 

¡ :/ 

Las calles de Toledo no son 
un recinto ferial 

En otro orden de cosas nos pun
tualizaba las últimas conversacio
nes mantenidas entre los artesa
nos, tendentes a exponer su opi." 
nión sobre la próxima Feria de Ar
tesanía ... Tras la última feria arte-' 
sanal ce'.ebrada en Madrid, a la 
que asistimos artesanos de toda 
Espfl.ña, muchos compañeros co
nocedores de nuestra iniciativa de 
asociación nos preguntaban deta
lles sobre la misma, se trató el te
ma de la ubicación en las callt!s to
ledanas de la siguiente feria regio
nal, dqto que nos parece inadecua
do, porque las pérdidas serían pa
ra nuestro colectivo, ya que las 
distintas especialidades artlsticas 
estarán separadas y no contarán: 
con el mismo público que el acu- · 
mulado en un rec.into. feria~ pro
pio" Y por ello pedimos se ed1f1que 

· un local que reuna esas caract~rís-. 
ticas porque nosotros se hablo de 
conc~der a Toledo la sede nacional 
ferial, y como C01!1plemento. ese· 
recinto se utilizaría, en los tiem
pos desocupados de artistas, como· 
escuela-taller, para formación de 
jóvenes ai;,tesanos». 

VARA 

LOCAL 

Tres religiosos 
cuidan una finca 
de más de 500 
hectáreas 

San 
Bernardo: 
un 
monasterio 
en busca de 
utilidad 

El bello monasterio de San Ber
nardo, enaclavado en la finca del 
mismo nombre, a unos pocos kiló
metros de Toledo por la carretera 
de La Puebla de Montalbán, está 
siendo objeto en la actualidad de. 
replanteamiento por parte de sus 
propietarios actuales, los monjes 
cistercienses de San Bernardo, con 
la finalidad de dedicarle a un uso 
que le dote, al mismo tiempo que 
de la imprescindible rentabilidad, 
de una utilidad religiosa en linea 
con su naturaleza de monasterio. 
Uno de estos usos podría ser el de 
hospedería para retiro espritual 
para lo cual pareace prestarse 
completamente, y que además en
lazaría con la tradición hospitala
ria de la Orden. En el momento 
presente, la finca, que consta de 
cerca de seiscientas hectáreas de 
terreno entre edificaciones, jardi
nes, cultivos y monte, está habita
da por tan sólo tres monjes de la 
Orden, que se ocupan de su man
tenimiento. Unos bellos y bien 
cuidados jardines, en los que no 
faltan estanques decorados con 
cerámica ni algunos murales de 
Zuloaga, marcan el entorno de un 
noble edificio conventual, prácti
camente hoy inhabitado. El mo
nasterio es, en la actualidad pro
piedad de la Orden de San Bernar
do por donación de unos particu
lares en 1971, aunque su propie
dad originaria se remonta a varios 
siglos atrás, hasta que la desamor
tización de Mendizábal lo puso en 
manos privadas; La jurisdicción 
de la finca corresponde a la comu-

. nidad de Soria, cuyo prior deberá 

decidir el uso al que si): oriente el 
monasterio toledano y su finca 
aledaña en un futuro más o menos 
inmediato, dado que su explota
ción agrícola parece suficiente
mente rentable. 

El arzobispo toledano, por su 
parte, podría estar interesado en 
hacerse cárgo del monasterio para 
dedicarle a distintos usos, entre 
los que podría figurar el de hospe
daje de grupos religiosos, congre-i. 

i sos, et. En la actualidad son va
rias las facetas·que se desarrollan 

·en el marco de los jardines del mo
. misterio, principalemente por par
. te de diversos colegios religiosos 
que allí se desplazan para efectuar~ 
prácticas de dinámica de grupos Y¡ 
otras actividades al aire libre. 
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Dirigida por Germán Reollo 

Toledo estrena nueva 
Banda de Música 

Desde el mes de marzo de este año Íle e11tá tratando de poten• 
ciar a la Banda de Fomento Musical de Toledo, y e11 ahora cuan• 
do empezamos a ver los primeros fruto11 con 1011 conclerto11 que 
de manera regular vendrá dando cada jueve11 de11de el 23 de junio 
en lugares al aire libre de Toledo. Se renovaron 1011 componente11 
de la Banda y se puso al frente a un nuevo director, Germiln 
Reollo Sánchez, formando en varias banda11 de carácter mllltar, 
con quien entablamos esta conversación. -

1 ---- ---

PREGUNTA.- cA qué se debe 
el nombre de Banda de Fomento 
Musical?. 

RESPUESTA.- Es un Patro
nato formado por varias enti
dades toledanas como el 
Ayuntamiento, Diputación, 
Caja de Ahorro Provincial, Ca
ja de Ahorro y Monte de Pie
dad, Cámara de Comércio y 
algunos socios particulares, 
quienes apoyan a la Banda 
económicamente. 

P.- !!Entonces no se trata de 
una Banda Municipal?. 

R.- No precisamente, puesto 
que no depende sólo del Ayun
tamiento. 

P.- cQué diferencias hay entre 
la Banda anterior y la actual?. 

R.- En la Banda anterior no 
debería meterme yo ahora. Y o 
estuve en ella como subdirec
tor, pero causé baja a petición 
mía en el año 80. Hay diferen
cias en el sentido de que hay 

' más músicos, y tal vez por eso 
son mejores. 

P.- éDe qué instrumentos cons~ 
ta la Banda actual?. . 

R.- Disponemos de una 
flauta, requinto-oboe, dos cla
rinetes principales, dos clari
netes primeros, dos segundo@ 
y dos terceros, dos saxofones 
altos en Mi bemol. un saxofón 
tenor y un segundo, trompeta 
I• v 2•, fliscorno 1° y 2°, una 
tro.mpa, tres trombones, dos 
bombardinos, tres bajos, y ha
tería completa. 

P.- cQué trayectoria ha tenido 
la Banda en estos casi cuatro me-
ses?. · 

a:.- Actuamos en las proce-
' siones de Semana Santa; des

putSs en el concierto de presen
tación, el 28 de abril; en mayo 
interpretamos en el Polide
portivo los himnos de Pana
má, Estados Unidos y España; 
dimos un concierto en la Resi
dencia Provincial, y en el Cor
pus fuimos acompañando a la 
Cabalgata y a la Procesión. 

P.- cEstá asegurada la inter
vención de la Banda en Toledo de 
una forma periódica?. 

R.- Sí; empezamos el jueves 
23 de junio con un concierto 
en Zocodover, y así sucesiva
mente en los siguientes jue
ves. Parece ser que actuare
mos en diversos sitios .cada 
jueves: Miradero, Plaza 2,el 

Ayuntamiento, barrios, etc. El 
15 de julio daremos vacaciones 
hasta el 15 de agosto en q~e 
tocaremos durante todos 1011 
días de la feria. 

P.- cLa condición de todos los 
componentes de la Banda es va
riada?. 

R.- Sí, es muy variada. Al
gunos son carpinteros, otros 
electricistas, trabajan en la 
Fábrica de Armas, etc. Por eso 
nos tenemos que acoplar a las 
horas que les permiten sus 
respectivos trabajos. 

P.- !!Cuántos días a la semana 
ensayan?. 

R.- Com-c1 mínimo dos. 
P.- cEstá contento con el rendi

miento de la Banda?. 
R.- Si, estoy muy contento, 

y me atrevo a decir que suena 
muy bien, que es lo que se le 
puede pedir a una banda: que 
esté afinada, es lo principal de 
una banda de música. 

P.- !!Cuánto cobra cada uno de 
los componentes de Ja Banda?. 

R.- Es una gratificación que 
da el Patronato que oscila en
tre catorce y quince mil pese-
tas. , · , 

P.- cQué reperforio suelen in
terpretar?. 

R.- El repertorio es muy ex
tenso. Disponemos de zarzue
las, pasodohles... Hay que ir 
buscando lo que el público 
comprenda mejor. No pode
mos tocar «obras puras» que el 
pueblo no entienda. Primera".' 
mente caminaremos poquito 
a poco y más adelante podre
mos tocar obras de mayor en
vergadura. En este primer 
concierto del mes de junio, in
terpretaremos obras de Gue
rrero y Chueca entre otros, co
mo fragmentos de Ef Huésped 
del Sevillano, La _gran vía o El 
año pasado por agua. 

P.- !!Puede tener la Banda. al
guna conexión con el Conservato
rio de Toledo?. 

R.- Bueno, eso sería lo ideal 
¿no?., Si los chicos del Conser
vatorio quieren venir a la Ban
da, ¡yo, encantado!. 

P.- éEspera que la Banda se in
serte en Toledo, ya que se puede 
decir que ahora no lo está ni lo ha 
estado?. 

R.- Y o creo que sí, porque 
en realidad debe ser así. 

Carfos MARTINEZ GIL 
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